

10 CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: 021.02, 22. Teléfono adm. 13.

Julián Velasco de Toledo DIRECTOR
Joaquín Velasco de Toledo ADMINISTRADOR
Se publica los martes y viernes

Subscripción
Capital 1,00 pta. mes.
Fueras 2,25 " trimestre
PAGO ADELANTADO.
Anuncios y reclamos según tarifa

Tercio de extranjeros

(LEGIÓN EXTRANJERA)
¡ESPAÑOLES! ¡EXTRANJEROS!
Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.
Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio, 300 pesetas.
Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente.
En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna.
El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

DESDE LA SIERRA. PENSAMIENTO COLECTIVO

Cada cual es custodio de las provisiones que ha hecho en el cultivo que en las potencias inactivas del espíritu haya realizado. Esta clase de valores no son de los que se acomodan a la ocultación, conforme se van formando dan razón de su existencia, la persona que los posee los lanza al mercado de las actividades colectivas; son partes diversas y dan la impresión de conjunto armónico. Si hay pléthora de ofertantes deviene una coexistencia múltiple de fuerzas encaminadas a fomentar los elementos factibles que han de mover la pesada palanca de la producción, en cuanto a los hombres conviene utilizar para mejorar, sustituir o transformar la nupria de que se sirven; es decir, aumento y circulación de lo que no había hecho su entrada en las concurrencias cotizables, lo mismo en lo espiritual, en lo ético, que en lo material, pero si por el contrario esos aglutinantes no se prestan a la permanencia por observarse en ello disparidad por su empuje mental y por la insensibilidad comprensiva y afectiva, la inmediata será la quietud, la indiferencia y el seso prolongado.

cion esas almas que en la soledad de sus instintos se deshojan como plantas otoñales, si algún rayo de luz aporta por sus contornos antes que orientarles en las rutas para el futuro, original confusión.

Poco a poco, los que más alcanzan sus miradas, los que de sus cabezas destellan rayos luminosos han de caer en la cuenta de que el pensar, el discurrir, es inherente a todos, ricos y pobres, ya habitan en las ciudades, en las villas y en los pueblos o aldehuelas más apartadas. Y en el momento que eso acontece, se andará más uniformemente y los que están en centros populosos se comprenderán mejor en la más intensa de las apreciaciones con los que en los campos pasan su vida.

Antes de que eso llegue, se impone una siembra muy grande, pero muy grande educativa, por medio de charlas o conferencias sobre los que pisan la edad adulta, que sus prototipos sean las misiones pedagógicas, encuestas que desentumescan la pereza anémica debilitada por el desuso o anemida exploración de las capacidades en diferentes aspectos de lo que en cada intelecto se halla predispuesto. ¡Ah! muy despacio van las cosas para que ese día preste los alientos que ha menester al que se encuentra aquejado de un padecimiento que le hace ser despreocupado ante los dolores que siente por todo su cuerpo.

Prepárense a los hombres rurales en lo que más les interesa para que su suerte como actuantes y beneficiarios cambie, pues es el sector de facultades campesinas muy apropiado dentro de su sedentarismo, para reducir cosas buenas.

¿Por qué? ¡Ah! callemos para no enfadar al vecino, baste estudiar que en los pueblos ruralistas, salvando excepciones si no hubiese marimandones, se disfrutaria de mucha paz.

¿Y por qué no se pasa lista de presente de ellos, en las cuestiones de importancia general? Seguiremos poniendo cotojos al margen de una asamblea provincial que se va a celebrar.

Masgosa. JUAN DOBO PABDO.

Parte oficial de Marruecos

Según comunica comandante general de Melilla, en dicho territorio no ha ocurrido novedad en el día de hoy.

También participa general en cargo de despacho en Tetán, que en aquel territorio, lo mismo que en los de los de Ceuta y Larache, el día ha transcurrido sin novedad.

En el resto de España no ocurre novedad.

Lo que, en cumplimiento a lo ordenado en la Real orden de primero de septiembre último, se hace público para general conocimiento.

Cuenca, 28 de noviembre 1921. El gobernador interino, Leonardo Valde.

Retratos femeninos

Gesto y mirada

Gesto y mirada. En eso puede sintetizarse el retrato que acaba de hacer Joaquín Buendía a la señorita Adora Fernández Zúñiga. Casi podría afirmarse que esos temas, gesto y mirada, son los temas que obsesionan al pintor.

Y se comprende. El gesto y la mirada pueden ser los índices de la personalidad. El gesto es siempre, o casi siempre, algo natural, un reflejo de nuestra vida interior...; la mirada, por el contrario, es en todo momento, creación nuestra... La mirada dice siempre lo que queremos decir; el gesto, en cambio, muchas veces nos delata exteriorizando estados de alma que acaso no quisiéramos divulgar...

Si es de veras que el gesto es una continuación de nuestra vida interior, sería curioso averiguar lo que constituiría el paisaje espiritual de esta señorita, lo que pensaba cuando fué sorprendida por el lápiz sutil de Buendía. Porque en el dibujo que estamos contemplando, la deliciosa cabecita de esta linda muchacha avanza valiente, decidida, dominadora... El gesto que adopta lleno de íntima grandeza, nos denuncia a una muchacha que posee un ideal superior, que reconoce los muchos obstáculos que se le opondrán a su realización, pero que está persuadida de haber encontrado el medio infalible de vencer. de triunfar, de dominar...

Ese talismán, de cuyo hallazgo puede, con razón, envanecerse, no son los sedosos cabellos que caen armoniosamente sobre su cara dejando al descubierto un trozo de frente llena de serenidad e inteligencia...; ni es el delicado óvalo de su cara...; ni es el delicioso molin que adopta...; ni es ese magnífico cuello...; ni siquiera esa mano que en el pecho que no sabemos si está ahí para sujetar pudorosamente las gasas que caen con gracia de los hombros, o si esa mano está ahí para contener las palpitaciones de su exaltación cardíaca... No... no; el talismán de esta muchacha es su manera de mirar. La vida toda de esta señorita se desborda por sus ojos.

Aunque sus grandes ojos negros, evocadores, siempre sombreados, nos atraigan, y sus largas pestañas nos hieran, lo que nos atrae y subyuga, lo que nos vence y domina es su mirada. La mirada de esta muchacha es una serie de miradas donde pueden encontrarse todas las facetas de la femineidad... Todo lo dicen y todo lo ocultan. Saben evocar, sugerir, despertar toda clase de sentimientos, incluso los que parecieran más dormidos.

Cada mirada suya es un poema donde encontraréis amor, pasión, dulzura... todo lo que puede haber en un espíritu femenino, deliciosamente femenino...

Pero todo ello, rápidamente, en cuanto os deis cuenta y pretendáis ponerle a tono, habrá desaparecido ya la mirada que deseabais y os encontraréis con otra totalmente distinta. Y acabaréis desconcertados, reñidos, obsesionados... ¡Ese es el gran secreto de la mirada de esta señorita!

En el dibujo de Buendía tiene la mirada fría, despreciente, olímpica... ¿Por qué...? Jamás lo sabremos. Lo único evidente es que después de contemplar ese retrato, como después de contemplarlas ella, os sentiréis preocupados. Olvidaréis la belleza de su figura, olvidaréis la serenidad de su frente; se esfumará el delicioso óvalo de su cara; la coquetería de su mano puesta en el pecho; acaso también olvidéis su gesto; pero lo que no olvidaréis nunca será su mirada. Si Adora os mira como ella sabe mirar, se os adentrará su mirada de tal forma en el corazón, que veréis siempre, en todo momento, unos grandes ojos negros, unas largas pestañas y una mirada que vence y domina y que acabará siendo vuestra obsesión...

ROBERTO DEL RÍO-FLORES.

De la Ventilla a Masgosa

En la calle sucio barro...
anochecho transita
un aspirante a catarro
por donde nadie concurre,
¡bien se aburre!

EL TÍO CORUJO.

Las tiendas medio vacías...
el personal en espera
repara anaqueladas,
el polvo a las piezas zurre,
¡bien se aburre!

La tobillera locuaz
que trota desde el taller
bien tapadita la faz
y triste y sola se escurre,
¡bien se aburre!

Un visillo descorrido...
un busto tras el cristal
en espera de un marido
que se ansia y no concurre,
¡bien se aburre!

El que ha de ser heredero...
y fiado en que se muera,
anda escaso de dinero
y en mil trápatas incurre,
¡bien se aburre!

Quien va en pos de alguna
dama...
de buen talle y mejor dote,
sin que amor le cause llama
y es regla que siempre ocurre,
¡bien se aburre!

Quien teniendo don sin din
este año y el venidero
siempre llega un Benjamín
y en su porvenir discurre,
¡bien se aburre!

Quien en político fia
alcanzar valioso puesto,

(yo no me fio ni esto)
y aun día sigue otro día,
y el tiempo en cartis transurre
¡bien se aburre!

El arte de conocer a los hombres

No hay nada más importante en la vida que juzgar con acierto a nuestros semejantes. Con ellos vivimos, con ellos trabajamos, y forzadamente su influencia se hace sentir en nuestro porvenir.

Hay personalidades que nos estimulan, que nos despiertan, que hacen desenvolver con su presencia nuestras mejores facultades; y otras que nos contagian, y a cuyo contacto se desarrollan los vicios y malos hábitos que son las malezas del carácter. Estudiémoslas para buscarlas o desviarlas de nuestro camino. Pero para este estudio no hay más que un solo libro: el libro de la vida. La observación detenida, imparcial y persistente, es la única vía que nos lleva a conocer el complejo de elementos que constituyen la personalidad humana. Observemos siempre.

Las apariencias no deben deslumbrarnos en nuestra observación: en el millonario encontraremos las mismas cualidades y defectos que en el humilde empleado, con las ligeras variantes propias del ambiente que rodea a cada uno.

El espíritu de generalización no debe llevarnos a juzgar en conjunto. Si hay algo en lo que no pueda saltarse una regla sin que tenga numerosas excepciones,

es el estudio de carácter. Hay que tomar cada caso individualmente.

La parcialidad es otra peligrosísima fuente de errores. Si no podemos desprendernos de todo rostro de prejuicio midiendo con la misma vara a amigos y enemigos, nunca robustecerá nuestro juicio.

Otro escollo es el de ir en nuestras apreciaciones demasiado lejos. No todos tenemos las facultades de deducción de un Sherlock Holmes, y para no caer en el error debemos detenemos en los umbrales de la duda. Quien se cree demasiado perspicaz fácilmente llega a no tener como de su juicio otra cosa que su propia imaginación. Esto es lo que describe gráficamente la frase popular de que hay quienes «de puro agudos se desputan».

Guardémosnos también de atribuir a la suerte la elevación o la caída de ciertos individuos: en nueve casos de cada diez, los cambios de posición, que se «chacran a la suerte» dependen de causas muy reales que no porque no las vemos, dejan de existir en ellos.

Finalmente, al juzgar a los demás pongámonos siempre imparcialmente en su propio caso, y juzguémosles como nos juzgaríamos nosotros. Este nos hará indulgentes y cautos, y a la vez, haciéndonos mirar a nuestro interior, nos hará avanzar en lo que es la piedra de toque para conocer a los demás, esto es, en la gran ciencia de conocernos a nosotros mismos. Así ganará nuestro carácter, nuestra individualidad y nuestra inteligencia; así tendremos en las manos una brújula que nos guiará siempre; y no olvidemos que saber juzgar a los hombres es también una importantísima llave del éxito.

V. DE BURGOS.

Los socorrosa los soldados de Africa

Han recibido de la Junta provincial, el donativo de 125 pesetas, los soldados siguientes:

Sisante, Pedro Ouesta Cortijo, fallecido; Wad-Rás núm. 50.

Santa María de las Llanos, cabo Telégrafos Arsenio Desbiat Granada, muerto.

Valdecabras, Lucio Lucas del Moral; Cazadores de Segorbe, 12, muerto.

Sisante, Sanidad militar, Herenegildo Martínez Herráiz, enfermo; muerto Julio Freijó Garrido, de Torrejuncillo del Rey, Cazadores Chiclana.

Rozalén del Monte, Cazadores Victoria de caballería, fallecido, Pedro Alcázar Yedra.

Carboneras, Domingo de la Corraldo Alivér, Regimiento Wad-Rás, herido.

Tarancón, cabo Regimiento caballería Princesa, Esteban Martínez Moreno, herido.

INFORMACIONES DEL MOMENTO

Observaciones sobre el fin

Si pudiera escogerse el momento para «dejar de ser», contando con la ineludible necesidad de eliminarse, habría indudablemente serios retrasos que dificultarían la buena marcha del mundo; pero también tendríamos en cambio algunas veces la satisfacción de morir en el instante más propicio, si se nos tolera la frase de que la muerte sea algo deseable en algunos casos.

Los rezagados constituirían el más serio obstáculo para la normalidad de los fallecimientos, porque todavía no sabemos de persona alguna de edad avanzada con deseos de abandonar este valle de lágrimas, es tanto que a la edad temprana es frecuente ver ofrendar la vida sin atisbo de cobardía por cualquier momentáneo ideal.

Recientemente una feliz y enamorada pareja ha puesto en acción bien que contra toda su voluntad, el intento de pasar a mejor vida, y para ello durante uno de esos

paseos nocturnos, todo arrullo y encantamiento, los amantes han rodado por una cima hasta dar con sus maltrechos cuerpos en el fondo del agonizante; ella tan gravemente herida que los profesionales desconfían de salvarla.

Nadie piense que pudo haber intención en el fatal designio: fué la noche oscura la que sirvió de cómplice para que estiliéndose del paseo cuidado fueran a caer por el talud, pero es innegable que tiene lo sucedido algo de trágico designio que las víctimas y los que lo mediten deben observar.

¿En qué otro instante de la vida serán más felices los amantes que durante ese período de sugestión idílica que precede al matrimonio? Solo cuando la unión es bendecida por un pequeñuelo; difícilmente en contados instantes más de la existencia ordinariamente preñada de preocupaciones.

Sin duda, uno y otra, si es que consiguen salir adelante de su trance, recordarán horrorizados la fatal mano que los guiara al paseo; pero si dueños de su conciencia piensan en la felicidad que poseían cuando les advino la catástrofe, no hallarán muchos otros momentos más felices, pasados hasta aquel. Eso sin necesidad de acudir a la odiosa comparación con la diaria segadora, cercenando vida en aquellas críticas circunstancias en que más precisa es la existencia del ser que se lleva.

A pesar de todo no suponemos que se hallen ni siquiera resignados con su suerte quienes cayeron al abismo en pleno idilio. Las atenuantes de juventud, de cariño y de ideales, les harán ver su suerte como la más ciega de entre todas, por que no en vano es cierto que nadie está conforme con su suerte.

Pero si por inexcusable mandato tuviéramos que disponer de nosotros mismos y sin discutir siquiera que el inmediato resultado sería el más horrendo caos que cabía holgarse de un fin más bello y próximo a la felicidad?

ALBERTO MARTÍN FERNÁNDEZ.

VULGARIZACIÓN CIENTÍFICA

Polvo mortífero

La guerra que por tantos años le ha hecho al polvo la mujer en su propio hogar, van haciéndola ahora los hombres de ciencia en fábricas, molinos y elevadores de granos, pues uno de los problemas más urgentes que se le presentan al Negociado de Química de los Estados Unidos es el de descubrir y publicar las causas y remedios de las explosiones de polvo.

Es éste, efectivamente, un problema que no puede ser pasado por alto cuando hay millares de seres humanos que padecen por falta de alimento, pues en un solo año se han convertido en humo por las explosiones de polvo, soñen los Estados Unidos, dos millones quinientos mil bushels de granos, que representan un año entero de trabajo para dos mil quinientos agricultores. Ochenta personas han muerto y a consecuencia de las explosiones se han perdido cerca de cincuenta millones de pesetas en propiedades agrícolas.

Las más de estas explosiones se debieron al polvo de granos, pero en 1919 el valor de la propiedad destruida en el incendio de una fábrica de almidón ascendió a veinte millones de pesetas, y el polvo de azúcar, de cuero y hasta de aluminio han sido causas comprobadas de explosiones, y otras clases de polvo dan lugar a sospechas.

Esta clase de incendios fortuitos es difícil de atajar, porque el espíritu ajeno a la ciencia se inclina a considerarla como una de tantas misteriosas fatalidades que sobrevienen como por ensalmo, y muy difícil les es dado a los molineros y a su gente comprender y recordar que el polvo cuando flota en el aire es tan inflamable que el tenue contacto de una chispa puede ocasionar la destrucción de toda una instalación.

No obstante, el Negociado de Química ha logrado descubrir de modo bastante satisfactorio las causas de las explosiones de polvo de grano y sus remedios, y habiendo encontrado unas y otras ha emprendido una campaña de enseñanza entre patronos y empleados por medio de exhibiciones de linterna mágica y de cinematógrafo en diversas partes del país. Y aun a veces dispone representaciones de explosiones en miniatura para hacer ver mejor el peligro y sus causas.

Dr. PIG.

CRONICA FEMENINA

Las obreras

Lejos de los suntuosos salones, de la clientela, en grandes talleres trabajan las ignoradas, las obreras de la aguja, las que ganan su vida con el trabajo de sus dedos, trabajo con penas y sin gloria.

Estas no son señoritas, como las dependientes y las maniqués, para quienes la belleza, la elegancia, por lo menos la gracia, es un mérito. Estas son las verdaderas obreras, que cosean durante todo el día inclinadas sobre su labor.

Las señoras que se encargan de los trajes son amables con las vendedoras y las maniqués; pero cuando llega la hora de las pruebas, es la obrera la que recibe todos los rofuzos y sobre la cual recaen las culpas de cualquier desacierto.

«Esta costura no es bien! ¡Me hace muy gordita! Y la obrera, resignada, toma pinzas, arregla, quita y pone, cose y descose, teniendo que reflejar en su rostro una benévola sonrisa, y todo esto para ganar lo justo, mirándolo mucho, para la vida. ¡Y menos mal si tienen trabajo todo el año!»

Las vemos en la calle vestidas con detalles bonitos y con el rostro alegre. Pero ¡cuánto les cuesta ese poco de elegancia, que más bien es gracia natural, si tiene que pagarse con los modestos ingresos! (Qué de privaciones les ha costado ese vestido «a la última», casido de noche, a ratos perdidos, o por una amiga complaciente! ¡Qué de ahorros para comprar la tela en un saúdo y las medias de seda en otro!

Ha tenido que tomar como desayuno un bollo y una onza de chocolate; para la comida, un cocido viudo, y de cenar unas patatas guisadas. Ha tenido que elegir un cuartito estrecho, muy arriba, debajo del tejado; no enciende fuego, apenas gasta luz, lava su ropa en una palancana para no pagar la lavandera. Esto lo hacen las que vienen de provincias a la corte para aprender un oficio y que ni aun siquiera tienen el consuelo de tener a la familia cerca.

A este precio, esta pobre, ¡linda juventud! puede comprar lo que necesita para su modesto lujo: la bonita peineta que adorne el peinado, la media de seda muy transparente, el zapato de pocas pesetas y de mucha apariencia.

Así la vida de estas modistillas se desliza entre dos decoraciones, contraste brusco e irónico. El día, entre paredes suntuosas; la noche en su cuartucho, manejan las telas más caras y suntuosas, los trajes más delicados, y ellas apenas pueden vestirse a su gusto. No se ocupan más que del lujo, y de él viven pobremente. ¡En una especie de fantasmagoría, pasan constantemente de la sombra a la luz, de la riqueza a la sordidez, del día a la noche!

LEONOR DE OLÓZAGA.

Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envíen, siendo de interés colectivo y regional.

CUESTIONES AGRARIAS

LAS GALLINAS Y EL INVIERNO

Sabido es que el huevo se forma a expensas de los elementos constitutivos de la sangre de la gallina, por consiguiente, cuanto más coma y asimile estará en mejores condiciones de postura.

Si tenemos en cuenta que la mayor parte del alimento de estos volátiles, son granos, comprendemos que hay una gran cantidad de almidón que ha sido sugerida y que para que surta efectos útiles, ha de ser digerida. Siendo los jugos digestivos escasos en invierno, hay que suministrar a las gallinas elementos que ayuden a digerir.

Los ingleses y americanos emplean con éxito como estimulante de la digestión, la avena germinada que por las diastasas que contiene, no solo facilita la digestión del almidón que contiene sino del contenido en los otros alimentos que completan la ración.

«En la avena germinada, dice M. J. Charón, hay que ver cosa distinta de los alimentos verdes los cuales se supone tienen por efecto mantener el intestino en buen estado de funcionamiento. La asimilación de una gran cantidad de proteína, sobre todo si es animal y que es tan necesaria para la formación del huevo, entraña la formación de productos tóxicos que para ser eliminados exigen intestinos activos.»

De aquí se deduce que los alimentos concentrados así como las preparaciones que se venían para forzar la postura de las gallinas, hay que usarlos con prudencia, pues cuando no se acompañan de alimento verde, pueden producir perturbaciones en el intestino perjudicando la postura.

Cuando no se dispone de alimentos verdes, es conveniente el empleo de sales purgantes.

En experiencias de la estación de Vineland M. Harry R. Lervis, ha reemplazado el alimento verde por una cierta cantidad de sulfato de magnesio y ha deducido las conclusiones siguientes: «Dar en el agua que han de beber las gallinas, dos veces por semana, o más a menudo si las deyecciones son duras, sulfato de magnesio en la proporción de 453 gramos por cada 100 aves. Dicha sal se emplea disuelta en el agua que han de beber, no renovándola en todo un día. Con esto se evitan además enfermedades.»

La iluminación artificial de los gallineros preconizada por varios autores, en su esencia no es otra cosa que procurar una sobre alimentación a las gallinas puesto que las permite alimentarse durante la noche cuando mayor es el frío. Haciendo que el intestino funcione y el buche, por no estar en reposo, se aumenta la temperatura corporal y por consiguiente la actividad de la ponedora.

Según la Estación experimental de New Jersey, la mejor hora de practicar la iluminación es a partir de las cuatro.

Según M. Charón el objeto del alumbrado es acortar las noches desde septiembre a abril.

La iluminación artificial ha sido también recomendada por el inteligente avicultor español señor Castelló.

JOSE ALONSO. Ingeniero Agrónomo.

El teatro en Madrid

No ha acompañado el éxito al esfuerzo realizado por el distinguido escritor D. Gregorio Martínez Sierra, para presentarnos modernizado al ya desacreditado burlador sevillano en un nuevo drama titulado «Don Juan de España», que ha sido estrenado en el teatro de Eslava. Tiene esta nueva obra de Martínez Sierra trozos

literarios muy estimables, momentos emocionantes, y sobre todo ha sido presentado con un lujo y una esplendidez verdaderamente deslumbrada; pero la obra no «entró» en el público. Y es que no quieren enterarse nuestros autores de que el famoso «juerguista» es un tipo que ya pasó y que ya apenas «consigue» interesar, aunque se le presente como ahora desenvuélvase en nuevo ambiente: hoy está la gente persuadida de que todo eso de las calaveradas y conquistas amorosas es cuestión de dinero y de que por muy guapo que sea un hombre y por muy diestras intermedias que tenga, aunque se llamen Beatriz, cuando se queda sin blanca, no consigue hacer latir ningún corazón.

Otro golpecito a la parodia teatral ha constituido una cosa estrenada en el Colisio Imperial, bajo el título de «Si fué don Juan andaluz», de la que se dice autor un don José María de Granada, seudónimo bajo el que se encubre un joven sacerdote, para quien, como el cura de Campamor, la setana le debe servir de camisa de fuerza, a juzgar por su prurito de despojarse de sus hábitos talarés y convivir con quienes nada tienen de piadosos. No censuramos que los sacerdotes escriban para el teatro, pero si que lo hagan caramente y avergonzándose de su indumentaria talar.

«Glorias del pueblo» es una zarzuela muy bien escrita y mejor musicada por Rafael Millán, que ha escuchado y sigue escuchando muchos aplausos en el teatro de la Zarzuela.

Los insuperables comediógrafos hermanos Quintero nos han recreado con otra nueva producción de su fértil y lozano ingenio. «La prisa» se titula esta nueva comedia de los ilustres autores sevillanos y en ella está retratada de mano maestra la vida actual en las grandes ciudades, con sus desasosigos y sus apuros para llegar a tiempo a los quehaceres. Sin duda alguna, «La prisa» es una de las mejores producciones de los Quintero y desde luego el mayor éxito de la temporada.

Ya comenzó la temporada en el Real. Otro día nos ocuparemos de esto.

MARCO.

A PAQUITA L.

No ha contado un pajarito, que en tu rostro tan bonito no hay ya vestigios de duelo, y que te ríes ya el pecho, y ya lucas el palmito;

mostrándonos sin enojos tus preciosos labios rojos, tu cara siempre divina, y la luz que te ilumina y se irradia de tus ojos.

Haces bien Paes, desiste, si es que al fin te convenciste con muy plausible ordena, de lo cruel de esa opuscula que sin razón te oprimiste,

pues no está justificado, que por causa del soldado que te robó el corazón dejes a la población a oscuras sin alumbrado.

Si explicar tal cambio intento, plenas, viendo tu contento, si al cabo de tus enojos, que hoy lucha con los ríos, le habrán hecho ya sargento.

Díes lo quiera, y si el laurel del triunfo, sobre el infiel en la guer, se ha obtenido, de Afros vae va ascendido a teniente coronel.

Si es id-a la comuete que se le gre mil a ma anheia, para poder yo algún día decirte: «A la orden de tu mi teniente coronel».

RAIMUNDO IGLESIAS.

¿Hunde usted colocar una columna de defunción en este periódico y se aborrecerá muchos pesetas en recordatorios, ya que éstas siguen vivas.

Cruz Roja de Cuenca

Esta institución que viene auxiliando y socorriendo a los enfermos y heridos convalecientes que regresan de la campaña de Marruecos, en proporción a los medios económicos de que dispone, tiene acordado obsequiar para Navidad, a los soldados que hay en campaña de esta capital, con un mudado completo de ropa interior, compuesto de camiseta de punto, camisa y calcetines, calcetines y pañuelo; toda la ropa la están confeccionando las señoras y señoritas asociadas y los primeros mudados que estén terminados, serán expuestos inmediatamente en el escaparate del comerciante señor Benedicto.

Como en las anteriores prendas que corresponden a 105 soldados ha invertido la institución casi todos sus ingresos, sobre todos los de la función benéfica ha poco celebrada, hace un llamamiento al público en general, para que remita bien a casa de la presidenta o a esta secretaria los donativos que quieran para acompañarlos a cada soldado con su lote de ropa.

La Junta de Damas hace también un llamamiento a la Cámara de Comercio, por ser la que puede en estos momentos ayudar a esta institución a que la noche buena de estos soldados sea más agradable, y hacemos estas observaciones: En cada lote de ropa pueden mandarse un bote de leche condensada, unas galletas o una cajita de turrón, un trozo de salchichón y hasta una pequeña botella de sidra. Otras cosas que les harán buen servicio serán, una docena de imperdibles, una pastilla de j. b. n. Todas estas cosas pueden facilitárselas entre todos los industriales y particulares que quieran ayudar.

Este es el parecer de la Junta de Damas, para cuyo fin visitarán al señor presidente de la Cámara de Comercio y para acordar la mejor forma y seguridad de mandar este aguilado.

Soldados socorridos por la Cruz Roja en el mes de noviembre

Soldado enfermo, Leonardo Herrero Martínez, 15 pesetas; al soldado enfermo natural de Fresno de Alfarejos Vicente Palacios, 15; soldado enfermo Maximino Ibañez Agudo, 25; soldado enfermo Juan Manuel Peñalver, 25; soldado enfermo Faustino Bueno Lázaro, 25; soldado convaleciente Víctor Palomino, 10; al soldado enfermo leido Serrano, 15; soldado enfermo de paludismo, Gregorio Orero, natural de Valverde, 15 y mudado de ropa interior; soldado herido Luis Iturriaga, 25; soldado herido en el brazo derecho Agustín Alcalde Muñoz, 25; soldado enfermo y procedente del hospital de Larache Eusebio Palomo Navarro, 25.

Donativos recibidos para el aguilado del soldado en la Cruz Roja

Campillo de Altbuey, 600 pesetas; D.ª Manuela Cañada, 50; D. Miguel Ortiz, 25; D. Manuel César, 25; D. Vicente Torrijos,

25; D. Agripino Tejerina, 10; señorita María del Milagro López, docena y media de pares de calcetines y dos docenas de imperdibles; el niño Miguelito López, cuatro latas de leche condensada, cuatro medallas de la Virgen de las Angustias y dos cajetillas de cigarras.

Comercio de Calixto Benedicto, una docena de pares de calcetines; hermanas de la Caridad del Hospital de Santiago, ciento sesenta medallas de la Milagrosa; Caruelitas Descalzas, veinticuatro escapolarios; monjas Angélicas, trece escapolarios; funcionarios de Hacienda, donativo de tabaco; D. Anselmo Saiz, donativo de tabaco; D. Roberto Martínez, donativo de tabaco; una señora un paquete de puros y tabaco; Comercio de Baños, media docena de pañuelos; Economato Cuquense, dos latas de conserva; señorita María Sánchez, cigarras; D. José Alonso, cajetillas de cigarras.

Todos los lotes contendrán lo mismo e irán expedidos directamente a cada uno de los soldados. La secretaria, María del Milagro López.

Información

La administración de Contribuciones pone en conocimiento de los industriales a los que directamente pudiera interesar el nombramiento de síndicos y clasificadores de sus respectivos gremios, que en el local de dicha oficina tendrá lugar el día 12 de diciembre próximo la elección de dichos cargos en la forma siguiente:

A las once de la mañana, señores abogados; a las doce, señores sin género; a las tres de la tarde, tiendas de Comestibles; a las cuatro, venta de carnes frescas, y a las cinco, vendedores de vinos y aguardientes por menor.

Han llegado de Madrid, para pasar varios días con la familia, el joven diputado provincial don

Maximiliano Cañada y su elegante esposa.

Ha dado a luz una preciosa niña que ha recibido en las aguas bautismales el nombre de Carmen, la esposa del distinguido comerciante de esta plaza, D. José Albalade.

En virtud de autorización concedida, el director de este Instituto Sr. Ferrández Castañeda, ha nombrado ayudante interino don Angel Billesteros.

El pasado domingo, no pudo celebrarse en la Cámara de Comercio, la sesión anunciada para proseguir el estudio de las interesantes ponencias presentadas por las diversas entidades convocadas, por encontrarse ausente parte de la comisión organizadora.

Ha regresado de Madrid la comisión municipal que fué a gestionar del ministro de Fomento, la pronta terminación del expediente de transacción del pleito de Majadas, viniendo complacido en la promesa del ministro.

Ha tomado posesión del cargo de ayudante de la Sección de Ciencias de este Instituto General y Técnico, nuestro distinguido amigo D. Sixto Morales, joven licenciado en dicha facultad.

Ha sido destinado a prestar servicio en la Delegación de Hacienda de Albacete el oficial de la de esta provincia D. Tomás García.

El día 14 de diciembre próximo tendrá lugar la subasta de los productos de la ordenación del monte «El Pajarero», del término y propios de la ciudad de Cuenca, por el tipo 222.303,84 pesetas.

La Sociedad «García y Compañía», recaudadora de Contribuciones de esta provincia, ha nombrado recaudador de la primera Zona del partido de Motilla del Palancar, a D. Manuel Pérez y Pérez.

Hoy, en el Teatro Principal, en las funciones de tarde y noche, «La duéña del Mundo».

Grandes Talleres de confección de ropa blanca y color

BENITO MERINO

Almacén y Despacho

LINTERNA, 8 VALENCIA

Nuevos Talleres Mecánicos de Carpintería

Luis Santa María

Construcción en general de toda especialidad en molduras, jamba, clase de obra de Carpintería y bae, zócalos, cornisas y pasamanos de escalera.

Grandes existencias de puertas, ventanas y vidriera enterimados y parquetes de todas clases y dimensiones. Gran surtido en Se facilitan presupuestos y planos sobre demanda. CUENCA

CRIAD A VUESTROS HIJOS FUERTES

Para ello no hay como que los crie la madre, si tiene brasa y abundante leche. Pero si no tiene esas condiciones no hay más que una solución acertada:

Criarlos con «Glaxo»

El GLAXO es el mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, y pueden tomarlo los niños como único alimento desde que nacen, y se crían maravillosamente. Si la madre no tiene bastante leche, puede ayudar a criar al niño con GLAXO, y ella misma conservará y aun aumentará su leche si media hora antes de dar el pecho al niño se toma un vaso de GLAXO. Tanto el niño como la madre, si también toma el GLAXO, notan rápidamente los efectos beneficiosos de dicho alimento.

USESE EL BIBERON GLAXO CON TODOS LOS ADELANTOS CIENTIFICOS EL GLAXO ES ADMIRABLE COMO ALIMENTO DE ANCIANOS Y ENFERMOS Importadores exclusivos para España, Gibraltar, Portugal y Marruecos

Sebastián Tauler y Compañía, Montera, 15-MADRID De venta en Cuenca: en el Comercio de D. Manuel Cabelier, y en la Droguería de D. Hemínio García, Calle del Agua.

Pedid en todas partes COÑAC 'LION D'OR' Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermín Caballero 15,3.-Cuenca

CALENDARIO

NOVIEMBRE 29 MARTES

Día 29, martes. San Saturnino, mártir. Vela al Santísimo. Continúan teniendo lugar en la Iglesia de San Felipe...

san y se dan el último adiós, conociendo que no volverán a verse en la tierra.

¿Qué inflexible es el alcalde de un pueblo de la Mancha! Le eligieron en vísperas de contraer matrimonio, y después de tomar posesión, marchó a ver a su novia...

—Vengo—la dijo— a dejarte en libertad. —¿Cómo!—repuso aquella con sorpresa. —Me dejas, ma desairas! Al menos explicame el motivo.

—Soy alcalde. —¿Y acaso ese cargo impide tener amores? —Tener amores, no; pero te advierto que voy a ser un alcalde ejemplar y un buen alcalde no debe casarse con nadie.

Tu mirar es tan vago, que, cuando miras, donde pones ignoras tus dos pupilas. Miras de modo que, sin mirar a nada, lo miras todo.

De tus ardientes ojos tras las pestañas

hay rayos de luz negra que muerte lanzan. Cruja el incendio, y en el chiaporroteo roto mi cuerpo.

Gran Casa de Viajeros DE C. OLMO Excelente servicio de habitaciones y cocina. Sitio céntrico. Precios especiales para estables. Habitaciones familiares. Calle de Emilio Sánchez Vera, n.º 1

HERNIA MIEMBRO DEL JURADO Y FUERA DE CONCURSO YO FUI CURADO.—Esta es la afirmación de todos los que padecían de la hernia y han usado el nuevo aparato 63, Bd., Serrato sin re- L. GLASER bastopol, -sorte de - La contención radical suprime la hernia y este es el resultado que M. GLASER obtiene siempre y el cual, garantiza, además, por escrito. A pesar de estar solicitado en

todas partes, accediendo a las instancias de este periódico, el emite-práctico se ha decidido, al fin, a visitarnos regularmente.

Por tanto, nunca aconsejaremos demasiado a las personas que padecen hernias, que vayan a hacer el ensayo gratuito de sus aparatos a las poblaciones siguientes: MADRID, el domingo 11 diciembre desde ocho mañana, hasta nueve noche y el lunes 12 desde ocho mañana hasta cinco tarde solamente, Gran Hotel Peninsular, Príncipe 33.

TOLEDO, martes, 13 desde ocho mañana, hasta cuatro tarde, Hotel Imperial. HUETE, miércoles 14, Hotel San Juan (Castiello Reneses). TARANCÓN, jueves 15, desde diez mañana, hasta ocho tarde, Gran Hotel de Barrios. CUENCA, viernes 16, desde ocho mañana, hasta dos tarde, Hotel Iberia. ARANJUEZ, sábado 17, Hotel de Europa. MADRID, domingo 18, lunes 19, martes 20, desde ocho mañana, hasta nueve noche, Gran Hotel Peninsular, Príncipe, 33.

Folleto franco contra demanda Fajas ventrales para el relajamiento de cualquier órgano.

DIRECTOR Para Sucursal en esta provincia necesita importante Empresa industrial y periodística. Sueldo fijo y participación beneficios. indispensable disponer de pesetas 20.000, y excelentes referencias. Escribir detalladamente apartado 888, Madrid.

NO TOSA USTED MAS Una caja de Pastillas Klam le calmará la Tos por fuerte que sea. Tres reales caja, Farmacia Mombiedro.

SE VENDEN varias fincas rústicas de labor, y una casa en la provincia. Paratratar y detalles dirigirse a GABRIEL BARREDA, C. de la Barca, 28. (Camisería madrileña). CUENCA.

TOMÁS SIERRA Consul y Abogado De 3 a 5 Hernán Cortés, 7.-Madrid

TRASPASO Por no poder atender al despacho del creditado establecimiento de comestibles, sito en la casa número 2 de la calle del Peso, en esta ciudad, se desea el traspaso.

Oposiciones auxiliares Hacienda Convocadas, según R. O. de 29 de octubre (Gaceta del 6 de noviembre). 300 plazas. Sueldo: 2.500 pesetas. Edad, diez y seis años. No se exige título. Podrán tomar parte señoritas. Preparación completa en el Colegio Conquense Plazuela del Salvador, 7 CUENCA Hay internado

El Doctor BARRIO DE MEDINA

Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid. Miembro de la Academia Médico-Quirúrgica Española y de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía. Para consulta exclusivamente de los enfermos de su especialidad en Madrid, en la calle de Augusto Figueras, 11 y 13. Primera consulta. 25 pesetas. Siguientes. 10

en Cuenca todos los años durante el mes de agosto. Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la venografía. Vacunoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción, Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento, intrarraquídeo de la neurosífilis. Inyecciones de Neosartosan silber-salvarsan y salvarsan sódico.

Garage "Remi."

(SITUADO FRENTE A LAS OFICINAS DE HACIENDA) LOCAL AMPLIO -- STOCK PERMANENTE DE NEUMÁTICOS MICHELIN, GOODRICHS, INDIA RUBLER Bandejas macizas Goodrichs (hoy los mejores) Gasolina y lubricantes de la Vacuum Oil Company Surtido completo de impermeables para campo y población de casa United States Rubber Company Stad. Fulgencio Martínez.--CUENCA

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES Medicina general: D. PEDRO DE LA MUELA Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. Cirujía operatoria: D. ANTONIO CALDERÓN Cirujano del Instituto Rubio, de Madrid. Operaciones quirúrgicas en general. Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. Vacunas contra la Tuberculosis. Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias. Tratamientos eléctricos. Rayos X. Consulta todos los jueves de 9 a 12 de la mañana Honorarios: Primera consulta. 10 pesetas. Las restantes. 5 Económica para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde. Cuenca--Calle de Cervantes, 3--(Hotel de Turismo Europeo)

BANCO ZARAGOZANO

CASA CENTRAL: ZARAGOZA Capital 3.000.000 de pesetas--Fondo de reserva 385.000 SUCURSALES Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compensación en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco. INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES A la vista. 2 por ciento 3 meses. 2 y 1/2 por ciento 6 meses. 3 por ciento un año. 4 por ciento Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media ciento.--DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

Juan Correcher (HEREDEROS)

Maestros de Cuenca para construcción y cajas-envases TRAVIESAS DEL FERROCARRIL, POSTES SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES MADRID ARANJUEZ Cuenca Juntas a la Estación del Ferrocarril CENAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID TEL. 296



Elíxir CALLOL que da fuerza, vigor y juventud Más de 6000 Médicos en España recetan tomar o han tomado ellos o sus familias ELÍXIR CALLOL. Farmacia Agrícola y Reconocida por la Real Academia de Medicina y Cirugía. DE RÁPIDO AGRABABLE EFECTO RÁPIDO. PÍDASE EN FARMACIAS Y BOTICAS

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DULCES MATIAS LOPEZ

SON LOS MEJORES DEL MUNDO pedidos en todos los ultramarinos y cafés

Basilio Lumbretas Médico-Dentista FELIPE III, 4 Y 6.-MADRID Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete

GRAN TALLER DE MARINISTA

JESÚS MARTÍNEZ É NIJOS Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios General Santa Coloma, 1 y Carrillo de Albornoz -- CUENCA --

Fábrica de Muebles Hidráulicos VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS Cemento Portland "Iberia" Francisco Cebrián COLÓN 33.--CUENCA

Advertisement for Vicente Bertolín, MARCA REGISTRADA M. N. O. Abonos M. N. O. COMPOSICIÓN: Acido fosfórico (soluble al agua y citrato) 13, Oxido de manganeso 2,50, Equivalente a Sulfato de manganeso 6. Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos. DEPOSITOS: Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

F. BIETO Taller de esculturas en mármol y demás piedras. Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.--Especialidad en trabajos artísticos para cementerios Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas. Calderón de la Barca, 12 y 14.

CHOCOLATES Los mejores del mundo por su excelente calidad. Marca Dos Globos DE ZARAGOZA De venta en todos los establecimientos de comestibles. Representante en esta capital D. Saturnino Sánchez Cardenal Payá, 5

NIÑOS RAQUITICOS NIÑOS ESCROFULOSOS

NIÑOS CON INFARTOS GANGLIONARES Todos mejoran y curan rápidamente con las irradiaciones

Ultra-violeta de la lámpara de BACH. Verdadera maravilla terapéutica que hoy se aplica en millares de niños alemanes y austriacos con éxito incomparable. GABINETE DE IRRADIACIÓN DE Don Antonio Acebo, Médico En CUENCA calle del doctor Chirinos, 1. 1.º--De cuatro a seis. Tenemos literatura a disposición de los señores Médicos que deseen conocer este novísimo procedimiento.

Reparación de motores, dinamos, alternadores y transformadores. Alumbrado de coches automóviles. Magnetos, acumuladores. Reparación de aparatos electro-medicales. Montaje de centrales. López Pardo y Martinez Oficina Técnica, Lope de Rueda, 17. Talleres, San Opropio 9, Madrid.

SE VENDEN En el pueblo de Torrejoncillo del Rey, ciento veinte o ciento treinta borregos de este año, de muy buena raza, propósito para recría; que pueden pasar a verlas y tratar con D. Pedro Martínez (farmacéutico) de dicho pueblo. Propietarios: Se compran casas en la parte alta de la población. Ofertas en esta administración. Si usted necesita impresos de la clase que sean y con rapidez, solicite precios en nuestros talleres.

Anís del Mono VICENTE BOSCH.--BADALONA

Advertisement for EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA. LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCION UNIVERSAL. SE PUBLICAN VEINTE NUMEROS MENSUALES VENTA DE VOLUMENES SUÉLTOS COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS PODER EN TODAS LAS LIBRERIAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA ENVÍANOS GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA COMPANIA ANÓNIMA CALDE MADRID SAN MATEO 17 BARCELONA, CORREO DE CIERTO 414

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de...
fica, ayuda a las digestiones y alivia el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vomitos, inapetencia,
diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento,
dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID,
desde donde se remiten folletos a quien los pida.

CASA PICAZO

CUENCA

TEMPORADA DE OTOÑO 1921

GRANDIOSOS SURTIDOS EN LOS RAMOS
DE TEJIDOS, CONFECCIONES Y PAÑERÍA

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sedería para vestidos
Terciopelos, Paños, Felpas, Caracules y Rizos para abrigos de señoras
y niñas.

DEPOSITO DE ARTÍCULOS DE LOS PIRINEOS.—Géneros en pre-
ma, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niños
en los colores y estilos de mayor fantasía.

SUGESTIVA SECCION DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PA-
RA SEÑORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLA DE
PARÍS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

ABRIGOS GABARDINA DE GRAN ACTUALIDAD

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de
color y negra. Gabanes confeccionados. Pellizas. Impermeables.

Sastrería a la medida - Cortador de primer orden

PRIMERA CASA en Camisería, Corbatería y Géneros de punto

Abonos completos RADIO-SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento
de fruto extraordinario

¡AGRICULTORES! No dejéis de usar este Abono Especial
con Garantía de Análisis

Nitrato de Sosa de Chile para todos los Plantes

FEDERICO PICAZO
DEPÓSITO DE VENTA: CUENCA Y TARANCÓN

La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS
CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas



completamente desembolsado. Agencias en todas las
provincias de España, Francia, Portugal y Marrue-
cos, 53 años de existencia.

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Seguros de valores.—Seguros de accidentes.

Sub-director en Cuenca: ANTONIO LEAL.

Oficina: Calle de D. Mariano Catalina, 28.

Aparato Pathé NAU con bombilla eléctrica

CINEMATOGRAFO para pequeñas
explotaciones y casas particulares

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS
VILASECA Y LEDESMA, S. A.

MADRID, BARCELONA,
BILBAO, SAN SEBASTIÁN,
OVIEDO, CORUÑA,
VALENCIA, SEVILLA, LISBOA

TRACTORES AGENCIA FORDSON



EL AUTO UNIVERSAL
HUETE

Formerio Montoya

REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA DE CUENCA

Precios sobre vagón Cádiz:

	Pesetas
Sedán con puesta en marcha (5 pasajeros)	11.290
Doble Faetón sin puesta en marcha (5 pasajeros)	5.965
con con (5)	6.350
Voiturette sin (2)	5.675
con (2)	6.070
Chasis común para coche	4.230
auto-camión de 1 tonelada con neumáticos	5.635
Coupé con puesta en marcha (2 pasajeros)	10.215
Tractor agrícola Fordson, sin arado ni rejas	8.390

Estos precios son con Derechos de Aduanas pagados, y están su-
jetos en cualquier momento a variación sin previo aviso.
Extenso surtido en piezas de repuesto legítimas Ford.
Cubiertas y cámaras de las más acreditadas marcas, y variedad de
accesorios.

LA CATALANA

Compañía de Seguros Contra Incendios a prima fija.—Fundada en
1865.—Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento
Domiciliada en Barcelona, Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624

Capital suscrito: Pesetas 5.000.000.—Capital desembolsado: Pesetas .500.000
Reserva Estatutaria: Pesetas 1.000.000

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1917

	Balances de 1917	Aumentos obli- gatorios sobre el ejercicio an- terior
	Pesetas	Pesetas
Reservas técnicas	4.809.004,47	511.419,50
de previsión y garantía	9.011.226,49	376.836,69
Primas del ejercicio	10.493.513,51	1.106.242,75
Ministros indemnizados hasta 31 dibras	37.764.202,95	5.916.647,68
Fondos para liberación de capital	150.000,00	100.000,04

SUB-DIRECCIÓN EN CUENCA

José Echavarría, Solera, 3

Inscrita por la Inspección de Seguros en 27 de febrero de 1920

LA ESPAÑA

ALMACENES DE COLONIALES

MANUEL CABALLER

CUENCA

Ultramarinos. Tocino y Embutidos. Carne Fres-
cas y Saladas.—Cafés tostados. Especialidad en Que-
sos, Galletas y Mantecas.—Vinos, Licores y Escar-
chados.—Drogas. Bateria de cocina y Depósito de
Alpargatas.

Productos Casa Peñarroya

Superfosfatos, Abonos de Primavera para toda
clase de cultivos y compuestos especiales para cada
cultivo.

Silvinita 1476 por 100, 14,50 pesetas 100 kilos
Cloruro de potasa 5052 por 100, 56 pesetas
100 kilos.

Sulfato de cobre 9399 por 100, 90 pesetas 100
kilos.

Representante para la provincia

FELIX MONTOYA
(HUETE)

EL MEJOR PUR-

GANTE CONO-

CIDO

AGUAS MINERA-

LES NATURA-

LES DE

CARABAÑA

PROPIETARIOS:

Viuda e Hijos de LEALTAD, 12

R. J. Chavarría MADRID

Colegio Conquense

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

bajo la direc- D. Lázaro Luengo Triguero
ción de : : : : :
Beneficiado de la S. I. Catedral y Lic. en : : : : :
Derecho y Sagrada Teología; y

D. Lorenzo Melero Lerín Maestro Nacion

Alumnos internos, medio pensionistas y externos
para el Bachillerato, Magisterio, preparatorio de facultad
preparación para penales, telégrafos, etc.

PLAZUELA DEL SALVADOR

Pidan reglamentos y detalles al Director: Obispo Valero
8; y Puerta de Valencia, 9.

Relojería de REDONDO
Cuenca
RELOJES de todas clases y despertadores.
REPLICAS de OPTICA y para REGALOS
Máquinas para hacer medias «Chicas Rápida»
Platares preciosos y catálogos

(6)
Folleto de "El Día,"
De la Biblioteca Patrin
(con autorización)

A la Castellana

EDUARDO DE HUIDOBRO

hacen? Llaman al juez, le sobornan, ocultan al herido en casa
de unos iniciados; inventan un pretexto para persuadir al pa-
dre del otro niño de que debe trasladarse al colegio de A (di-
ribido también por los jesuitas, naturalmente); o, en el herido,
le envían a otro colegio, al de R (perteneciente también a los
ignacianos, claro está); se desdaban unas botellas de Cham-
pagne para celebrar la feliz resolución de tan arduo negocio,
entonces un Te Deum, reciben la bendición del superior, y hasta
otra... ¡ancha Castilla!

¿Quién ahora podrá describir la satisfacción y burla de
aquel monstruo? Del directo, digo. ¿Quién anotará los amo-
rosos requiebros, las ternezas y sandeces que salieron de su
boca? ¿Quién dará a conocer las cariñosas zarpadas y los bes-
tiales abrazos con que golpeó y estrujó al cinco maldiciente?
¿Quién pintará sus rezojos, sus extravagantes patalotas, sus
temerosas caídas y su refocilación al revolcarse por los suelos?
Baste saber que él quedará y acabará allí entre convulsio-
nes y revuelcos, si en el acto no acudiera el deslenguado con
la lanceta para sangrarle y extraerle los cinco duros.
En fin, La Democracia salió al día siguiente muy oranda,

remozada y peripuesta con sus novísimas calumnias; y en dos
semanas no supo hablar de otro negocio.

A los periódicos de su estofa les pereció un primor el sta-
vio, y se apresuraron a copiarlo.

La Libertad y El Rey de Armas, como más presumidos y
acomodados, desprecian los colores chillonos de la «prensa in-
cultas», y así tomaron solamente lo que creyeron adecuado
para la «nota corrosiva» de su información.

El Independiente, que, como queda dicho, es el periódico
de mayor circulación de España (¡asi anda de conjugada la in-
feliz!), entre ordenar los mil y un despachos telegráficos que
recibe del teatro de la guerra y de las cinco partes del
mundo, y componer sus «sensacionales» artículos de fondo, no
tenía tiempo de reparar en semejantes «muchachadas». Pero
un pápelajo que vivía a la sombra de La Democracia, publicó
orden de esta un comunicado firmado por Manuel Martínez,
en que se daba cuenta de otro sangriento suceso acaecido
también en una casa de la Compañía. Y entonces, Marciano
de Casia, el desenfadado e impio gacetillero de El Independien-
te, con las ficciones y calumnias de La Democracia y de su co-
lega, con las diatribas de los filósofos del siglo pasado, las in-
sultos, desvergüenzas y emboleos de otros filósofos y me-
sajes de hoy y el hermoso capítulo de Pequeños en que se
narra el trágico fin de los niños Luján y Sabadell, aderezó
uno de sus Pastres del día, calentándolo en el horno de su pe-
tífero ingenio. De arte que corrió por toda España la maldita
historia.

Un diario católico indagó su origen y demostró sin em-
barazarse su falsedad. Excusado es decir que no restructuraron
por pánico los propagadores de ella.

Por eso no tuvieron noticia de la bajera de El Indepen-
diente, los católicos que le han hecho poderoso con su suscrip-
ción. Verdad es que no le conocen por que no quieren: él se lo
manifiesta todos los días escribiendo a continuación del título
estas palabras: diario liberal, es decir, «diario rebelde a la au-
toridad de la Iglesia, diario anticatólico, diario pervertido y
funesto».

¡Ay, Señor Dios mío, qué pocos justos quedan en España!

III

En la estación de A se cruza el ferrocarril de Francia co-
trot que desde Castilla se dirige a una de las capitales más
florecientes del Cantábrico. Hay allí mucho movimiento de
viajeros, y no faltan, por consiguiente, el restaurant y la ca-
féina en el edificio de la estación, y en el andén la librería por-
tátil, el estanco y los vendedores de periódicos y de décimos
de la lotería. En A, o en otro pueblo de aquella región, he
visto yo en poder de alguno de estos vendedores, y acomodado
avergonzado su cabeza entre la turbamulta de papalones li-
berales, a un diario católico de Madrid. Tal vez es la única
publicación madrileña de este género que ha conseguido—
caso porque además, de la causa católica, defiende los intere-
ses de Carlos—ser pregonada por las calles fuera de la corte (1).

Es una hermosa mañana de mayo. Son las siete; voy sal-
do a un trayecto mixto que llega a las once a la capital, almidido
como a la mitad del trayecto que he de recorrer, en el centro
de un hondo y cerrado valle, está la antigua ciudad de X
con su concurrido colegio de Pa' res jesuitas. A él va, y es
único viajero de primera del tren mixto, un joven que acude
de comprar el periódico católico. Yo sé el objeto de su viaje
quiere asistir a la solemne función religiosa que en aquel día
que es el de la Patrona del colegio, se celebra en el santuario
quiere implorar otra vez la protección de su dulcísima Madre
y agradecerla los inestimables favores que de su mano ha re-
cibido; quiere abrazar a sus maestros, visitar el colegio, rec-
rrer sus salones y sus patios, contemplar la alegría de sus
alumnos, anegarse en el purísimo recuerdo de los días de

(1) No se pierda de vista que este cuento fué escrito en 1894. Des-
hace años, y, gracias a Dios, no sólo en la región a que me refie-
rino en otras muchas, se venden por las calles no pocos periódicos
católicos de Madrid, aunque no sean carlistas.